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核心价值：让我们一起来坚守

全国人大代表、广东省惠州市旅游局局长黄细
花说，12个词中，“友善”是她最推崇和印象最深的
那个，也是一直坚守的。她说：“这是每个人实实在
在做人最基本的一条原则，有了这最基本的一点之
后，爱国、自由、平等、公正等，才能够实现。如
果能做好一个人，其他的事会自然而然地做好。”

全国政协委员、篮球明星姚明在接受本报记者采
访时说，12个词中，他一直在坚守“诚信，即守本分”。

全国政协委员、西北大学中国思想文化研究所
副所长谢阳举说，24 个字的社会主义核心价值观
中，他最看重的是“自由”。他说：“自由被排列在
社会层面的价值取向的首位，我认为这是个进步，
具有极大的开放性和包容性。社会主义核心价值观
中的自由观不仅顺应了时代潮流，而且体现了社会
主义本质的、现代的、新型的核心价值。”他认为，
倡导“自由”就是倡导“实现人的自由全面发展”，
是社会主义的理想价值追求所在。

社会难题：让我们一起共同直面

在谈到社会主义核心价值观中，在国家和社会
层面最看重什么时，姚明委员表示，在国家层面他
最看重“和谐，即凝聚力”，而社会最缺的是“公
正，即透明度”。

黄细花代表说，现在大家有时批评道德滑坡，

发生了诸如老人摔倒没人敢扶等事件，如果大多数
人做到友善的话，就不会这样。自由、平等、富
强、民主等，都是我们及社会要追求的，是目标，
但如何践行？“我想，要从每个人自身的友善、从每
个人自身的行为做起。”

全国政协常委、中国佛教协会副会长学诚法师
在接受本报记者采访时表示，中国被称为“礼仪之
邦”，但是，不容否认的是，当前中国的社会道德建
设是急需加强的。他说，我们应该以开放、坦诚的
态度来探究这种种乱象背后的根源，同时深入研讨
中华传统文化的精神实质，扬长避短，使中华传统
文化在社会道德建设、社会主义核心价值体系建设
中真正发挥价值。

道德重建：需要软硬两种约束

在谢阳举委员看来，核心价值观中的词汇需要
辩证地看。以自由为例，他认为，现代社会的自由
是以法律为前提的，法律才能保证人人平等的自
由，协调自由带来的冲突。社会个体不是荒岛上的
鲁滨逊，自由不是无条件的、绝对的放任。他说，
只有遵守规范和法律，社会才能在和平的环境中发
展，个体自由才可能有更有力的保障，而这种成熟
的自由观是文明的表现。

学诚法师认为，社会道德建设离不开法律、法

规的硬约束，但仅仅依靠这些硬约束、依靠对道德观
念的宣传是远远不够的，要“激发人们形成善良的道
德意愿、道德情感”，离不开信仰和伦理层面的正信。
正如习近平总书记所说，“道德建设，知之不难，行之
不易。”中华传统文化的价值就在于重视信仰和伦理，
使个体可以从中找到对人生的“终极关怀”。

黄细花代表说，在道德重建及社会主义核心价
值观践行中，我们的典型人物常有“牺牲个人、牺
牲家庭、不生病也没有时间去看病”等标签符号。
对 此 ， 她 认
为 ， 一 个 人 要
爱 自 己 才 能 更
好 地 去 爱 别
人 ， 如 果 过 于
宣 传 牺 牲 自
己 ， 反 而 给 人
以 脱 离 实 际 的
感觉，“在社会
主 义 价 值 观 等
的 宣 传 中 ， 建
议 还 原 到 人 本
身 ， 要 接 地
气。”
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新华社北京3月 8
日电（记者孙铁翔、吴
晶晶） 郭承真委员 8日
在全国政协十二届二次
会议第三次全体会议上
发言时说，昆明市 3月
1 日发生了一起严重暴
力恐怖事件。他代表中
国伊斯兰教协会，对这
一残酷的反文明、反社
会、反人类的罪行表示
极大的愤慨和强烈的谴
责。对受害者和家属致
以最诚挚慰问和深切哀
悼。

郭承真说，几天来
他遇到的穆斯林委员们
谈到“3·01”事件时，
与他一样，话同语，心
同声，这也是全国广大
穆斯林的心声。伊斯兰
教是主张人类不同族群
团结合作的宗教。极端
主义、恐怖主义分裂人
类，残害无辜，是我们
伊斯兰的敌人。

郭承真指出，近些
年来，国际伊斯兰教主
流力量多次召开国际会
议，批驳极端主义、恐
怖主义，宣传和提倡伊
斯兰教的中正之道。中
国伊协也一贯宣传中正
之道，谴责暴力恐怖。

中国伊协呼吁全国
各族伊斯兰教界人士和
穆斯林群众认清暴力恐
怖分子的阴谋，不要把
极端主义、恐怖主义与
任何特定的民族、宗教
挂钩，集中力量打击极
少数违法犯罪的恐怖分
子。中国伊协建议，针
对暴力恐怖活动的升
级，我国应加紧制定、
尽快出台反恐法，以更
加坚决有力地打击暴力
恐怖活动，给暴力恐怖
主义以迎头痛击。
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全国人大代表、中建
三局董事长、党委书记陈
华元接受本报记者采访时
表示，在我国向现代化工
业国家迈进的过程中，大
量农民工涌入城市就业，
目前这一群体已超过 2.6
亿人，成为当代产业工人
的主力军。但农民工在技
能素质、组织形式、生活方
式、社会认可度以及自我
认知等方面，与产业工人
仍存在较大差距。

他说，从“工业化”和
“城镇化”角度看，将农民
工 培 育 成“ 新 型 产 业 工
人”，既有助于提升国家
现代化工业的核心竞争
力，也是新型城镇化的应
有之义，是创新流动人员
管理的必然要求。

“但‘农民工’要实现
向‘产业工人’转变需要
城乡两个方面、政企两个
主体长期共同努力，有待
政府主导下的社会各方
面积极参与。”他建议：一
方面，政府要突出政策引
导，深化户籍、保险等制
度改革，促进劳动力合理

流动；同时，在权益保护、技能培训、职业鉴定
等方面，要健全机制，并在全社会营造尊重产
业工人的良好氛围。另一方面，要加强对农民
工的组织管理、教育培训和人本关怀等。

“作为常年用工超过 20万人、年营业收入
过千亿元的大型现代建筑企业集团，中建三局
将带领农民工家庭致富奔小康，对农民工政治
上关怀、权益上关注、思想上关切、工作上关心、
生活上关爱，让农民工兄弟暖心、安心。”陈华元
代表说。

王书平委员

高等教育不能闭门造车
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王西京委员

建构中国艺术品市场征信体系

本报记者 朱 凯

细节见真诚
阳历“三月三”，是全国

政协召开全国会议开幕式
的日子。去年的3月3日，我
以一名新委员的身份，在庄
严的人民大会堂出席两会，
在国歌声中肃立，在灿若星
辰的灯光下聆听报告、履行
职责，记忆异常鲜明。

一年匆匆过去，回想
自己“政协委员”的社会角色，有几点
感受。

首先是新鲜感，其次是责任感
与使命感。

新 委 员 有 新 鲜 感 ， 这 是 必 然
的。可我的新鲜感源于去年 10 月上
旬政协组织的一次对新型社会组织
在文化建设中所起作用的调研考
察，领队是全国政协副主席卢展工
同志，还有一批艺术家与企业家，
我们一共调研海南与广东两省，正
是这次调研使我充满了新鲜感。

印象特深的是展工同志平易近人
的茶叙，他自备好茶，每晚全团围坐在一
起，展工同志热心展示自己的茶艺与茶
道，大家谈天说地，充分体现了全国政协
一家亲的理念。席间闲聊，方知他在福建
任省委书记时，推出名茶“金骏眉”，在河
南任省委书记时，又推出另一名茶“信阳
红”，使茶农的收入成倍增加。

又如，在三亚市小海花舞蹈培
训中心调研，天很热，东道主为我
们准备了椰子，可展工同志坚持把
椰子转送给正在训练的孩子们，这
虽然是一个小细节，却体现出了全
国政协的清风正气。调研时，东道

主提出赴印尼演出的孩子
们缺少必要的经费，在场
的两位企业界委员立即解
囊相助，每人捐助 10 万
元，使小海花艺术团能够
成行——由于太过突然，
东道主、一位年轻的女舞
蹈家惊呆了，说自己怎么
像做梦一样！这一刻，我

看到了她眼角晶莹的泪光。
这就是政协的工作特色，不同

社会角色的委员们，在共同的调研
活动中，各尽所能，为文化发展尽
绵薄之力，低调且不张扬，淡定中
有一份真诚，尤其注重雪中送炭，
扶危济困，让我分外感到新鲜。

新鲜感之外，应该就是责任感与
使命感了。去年年底，我参加了新委
员培训班并聆听了俞正声主席的报
告后，深切体会到了这一点，对政协
委员的身份有了全新的认识，这就
是：你可以自豪但不能自傲；你可以
自尊但不能自负；尊重别人方能赢得
别人的尊重，尤其在提案上要格外慎
重。我切实体会到：一个政协委员要
立足界别，然后须放眼全局，提案应
有的放矢，出手慎重，切忌空言与大
言，更忌哗众取宠。

高洪波：第十二届全国政协委
员、中国作家协会副主席。

（本报记者 杨 鸥整理）
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我当代表委员这一年

我当代表委员这一年

◀全国政协委员温纯青提出，重
点扶持一些打造实体经济的企业，加
大对中小企业的扶持力度。

新华社记者 金良快摄

▼全国政协
委员、李锦记健
康产品集团董事
长兼行政总裁李
惠森建议，应重
视家族企业的社
会责任建设。

新华社记者
王建华摄

◀全国人大代表马瑞强
说，农牧业专业合作社对提
高 农 牧 民 组 织 化 程 度 具 有
重要作用，需要政府扶持。

新华社记者 刘建生摄
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快速发展的中国艺术品市场当下面临
严重的诚信问题。假冒伪劣产品、赝品充
斥其中，鱼龙混杂，不仅损害了作者的著
作权和消费者的合法权益，而且严重挫伤
了收藏者和投资者的信心。对此，全国政
协委员、陕西省美术家协会主席王西京在
两会上提出“组建艺术品市场征信管理中
心，构建中国艺术品市场征信体系”的建
议。他说：“诚信危机已经成为制约中国
艺术品市场发展的关键问题，而信用及其
体系的缺失是问题的核心。”

王西京表示，建立以征信体系为核心
的诚信机制，是突破艺术品市场发展瓶颈
的重要举措，更是中国艺术品市场规范有
序发展的重要基础与保障，也是进一步
做大做强中国艺术品市场的急迫需要。
王西京说，征信服务在中国的发展仅有
短短十几年时间，而在世界上却是一个
经过 100 多年发展的成熟行业；征信体
系能够依法对市场的参与者进行信息数
据的采集、处理、管理、评估及服务，
帮助客户判断和控制信用风险，进行信用
管理；失信者在市场将会难以生存。

全国政协委员王书平提出：当前，我
国经济社会的快速发展既需要大量的学术
型高端人才，更需要一大批从事技术开发
与应用的应用型人才。我国高等教育目前
还存在着与加快转变经济发展方式不相适
应的一些问题。必须把应用型人才培养摆
在重要议程。

一是以高校转型发展、分类建设为突
破口，着力解决人才培养目标不明确、专业
设置趋同、课程内容陈旧、与市场需求不相

适应等突出问题。
二是引导地方高校加快推进综合改

革。要建立健全面向市场、政府主导、学校
主体、企业参与的办学体制，组织行业部门
和协会参与办学指导、人才供需监测、专业
设置和评价。

三是建立相应的办学评估和政策支持
体系。要继续借鉴国外应用技术大学的做
法，探索建立专业的应用型本科办学评估
体系。国家应制定财税优惠政策，支持高
校加强实践教学、师资专业实践能力培
养、实训基地建设、校企联合开发等。

两会聚焦
两会聚焦2012 年 11 月，党的十八大报告首次以24个字，凝练

概括社会主义核心价值观：“倡导富强、民主、文明、和
谐，倡导自由、平等、公正、法治，倡导爱国、敬业、诚
信、友善，积极培育社会主义核心价值观。”

这24个字，从国家、社会、个人三个层面，为13 亿中国人
树立了共同奋斗目标，也将中华儿女黏合成一个强大整体。
在今年全国两会上，本报记者分别采访了代表委员，请他们
围绕“24个字中，您最推崇哪一个？您认为当今社会最需要补
哪一个？您个人一直坚守哪一个？”等发表看法。

代表委员谈社会主义核心价值观代表委员谈社会主义核心价值观

2424字将字将1313亿人亿人黏合成强大整体黏合成强大整体
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▼来自湖北襄阳市纺织企业的唐
玲玲代表呼吁，提高纺织女工待遇。

本报记者 杨彦 付文摄影报道


